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berelts
'

am 7 . november 1977 ueber fernschreiber ausgesendet

kommunal

expertenzusagen fuer ueberpruefung des weststadions

19 Wien , 7 . 11 . ( rk ) fuer die Untersuchung der aufgetretenen

schaeden an der nordtribuene des weststadions haben sich bereits

je zwei experten aus deutsch Land , aus der Schweiz und aus Oesterreich

zur verfuegung gestellt , es sind dies : prof . dr . ing . Ulrich

s m o l t c z y k und prof . dr . ing . joerg s c h l a i c h aus

Stuttgart sowie prof . dr . Christian wenn und prof . dipl . - ing.

hans - Juergen lang, beide von dar eidgenoesslschen technischen

hoch schule zuerich . aus Wien werden aus verschlag der

ingenieurkammer fuer Wien , niederoesterreich und burgenland eben-

falls zwei experten nominiert werden#
die auslaendischen experten wurden bautenstadtrat hans

b o e c k von planungsstadtrat univ . -prof . dr . rudolf w u r z e r

zur nontlnlerung vorgeschlagen , stadtrat wurzer sind die Professoren

auf grund seiner internationalen kontakte als hervorragende fach-

leute bekannt , die expertenkommisslon hat die aufgabe , unabhaengig

von dem bereits vorliegenden gutachten die Ursache und das ausmass

der schaeden festzustellen , damit die verschuldensfrage rasch und

eindeutig geklaert werden kann , ( ba)
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st rassenbahn Linie 64s bau der Station alt - erlaa beginnt

1 w ienj 8 . 11 . ( rk ) im zuge des baus der strassenbahnLinie 64

beginnen in dieser woche die fundierungsarbeiten fuer die Station

alt - erLaa . die schneLLstrassenbahnLinie 64 wird zwischen philadeL-

phiabruecke und donauLaendebahn die trasse der badner bahn benuetzen

bei der tscherttegasse zweigt sie ab und verLaeuft bis zur Station

» » am schoepf werk * ’ zunaechst in einem einschnitt , dann ist geLaende

niveau . zwischen dar zanaschkagasse und dar anton baumgartner-

strasse verLaeuft die trasse in hochLage . unmittelbar nach der

Station • • alt - erlaa ' » , die zugLeich ein fusagaengeruebergang ueber

die anton baumgartner - strasse ist , geht die trasse ueber eine rampe

wieder ins geLaendenlveau ueber und endet vorLaeufig bei der

schleife roesslergasse . spaeter ist eine verLaengerung nach sieben-

hinten vorgesehen*
bai der Planung der hochstreck ® wurde auf . schaUschutzmass-

nahmen groesstes gewicht gelegt , die Verwendung von Stahlbeton , die

Verlegung des gleiskoerpers in einer trogartigen Vertiefung , die

schallgedaempfte Lagerung des schotterbettes , Schallschutzwaende

an den Innenseiten des brueckengelaenders sowie der einsatz modern¬

ster , ruhig und leise laufender strassenbahngamituren halten
die^

laermentwicklung von vornherein so gering wie moeglich . unmittelbar

neben der bahntrasse werden baeume gepflanzt , die Station alt - erlaa

- die einzige in hochlage - wird zur gaenze verkleidet und ueber¬

dacht . an der unguenstlgsten stelle ist der wohnpark alt - erlaa 60

meter von der glelsachse entfernt , die durchschnittliche entfemung

ist wesentlich hoeher»

die Linie 64 wird nach ihrer fertigstellung 1979 eine ausser¬

ordentliche leistungsfaehige und attraktive Verkehrsverbindung

zwischen den neuen Wohngebieten im 23 . bezir * und Jw» stadtzentium

darstellen , ( gar)
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kommunal s

veranstaltungsstaettengesetz bringt Verbesserungen fuer behinderte

2 Wien , 8 . 11 . ( rk ) den entwurf fuer das neue wiener veranstal-

tungsstaettengesetz genehmigte diese woche der gemeinderatsausschuss

fuer kuLtur , Jugend und blldung . dieses neue gesetz , das tage , be«

schaffenheit , einrichtung und betrieb aller wiener veranstaltungs-

staetten regelt , loest das aus dem Jahre 1930 stammende sogenannte

wiener theatergesetz ab.
an neuerungen sind vor allem hervorzuhebens das neue gesetz um¬

fasst alle veranstaltungsstaetten , also etwa auch gasthaeuser , ver¬

einslokale , sportstaetten und prateretablissements . bei der erarbei-

tung des gesetzentwurfs wurde darauf geachtet , dass bei kleinen

veranstaltungsstaetten - fassungsvermoegen bis zu 30 personen - aus-

nahmeregelungen moegtich sind.
der neue gesetzesentwurf gibt den Organen des wagistrats auch

die moeglichkeit , etwa fuer decken - oder wandbekleidung verwendete

materlalien zu ueberpruefen . von besonderer bedeutung ist dies anga“

sichts der leichten brennbarkeit vieler kunststoffe.

schliesslich wird in dem neuen gesetz auch Vorsorge fuer die be-

nuetzbarkeit von veranstaltungsstaetten auch fuer behinderte personen

getroffen , so sollen in Zukunft bereits einrichtungen , die ein

fassungsvermoegen von mindestens 300 personen haben , moeglichkeiten

aufweisen , die auch gehbehinderten einen besuch ermoeglichen.

da der neue entwurf mit allen diesen bestimmungen fuer oie In¬

haber von veranstaltungsstaetten eine reihe von neuauflagen bringt,

wird der magistrat bei der durchfuehrung des gesetzes auf zwei ver¬

schiedene arten agieren : waehrend bei erst zu errichtenden neubauten

sofort alle bestimmungen erfuellt werden muessen , werden schon be¬

stehende einrichtungen die moeglichkeit haben , notwendige Verän¬

derungen sukzessive durchzufuehren . ( may)
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k u t t u r :

Lehrgang ueber grundfragen der museuwskunde

3 Wien , 8 . 11 . ( rk ) die arbeitsgemeinschaft der wiener bezirks-

nwseen , die es sich unter anderem zur aufgabe gemacht hat , die fach¬

lichen kenntnisse der mitarbelter der bezlrksmuseen auf dem gebiet

der «useumskunde zu erweitern , fuehrt , wie bereits in den verjähren,

auch heuer ein semlnar ueber " grundfragen der museumskunde ” durch.

am donnerstag , dem 10 . november , beginnt der erste teil des

Seminars , der fragen der archivarbeit gewidmet ist . in insgesamt vier

Vortragsabenden werden dr . felix c z e i k e , direktor des wiener

Stadt - und landesarchivs , und oberbibliotheksrat dr. hertha

wo h t r a b , die mitarbelter der bezlrksmuseen ueber die prak¬

tische archivarbeit informieren , ueber grundlegendes aus der praxis

der museumsarbeit wird museumsrat dr. guenter d u e r 1 e g l

museum der Stadt wien im zweiten abschnitt des Seminars donnerstag,

den 15 . dezember , berichten.
die vortraege finden im benuetzerraum des wiener stadt - und

landesarchivs im rathaus beziehungsweise im grossen vortragssaal des

kulturamtes der stadt wien , 8 , friedrich schmidt-platz 5 , Jeweils um

19 uhr , statt , ( zi)
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der zwetschkenexpress bleibt im gedaechtnis

Untersuchung ueber Strassen bahn Werbung

5 wien f 8 . 11 . ( rk) bei entsprechendem einsatz gut gestalteter

Werbung auf oeffentlichen Verkehrsmitteln sind aehnlich hohe Er¬

innerungswerte zu erzielen wie bei der Werbung in den elektconis ^nen

medien rund funk und femsehen . vor allem die totatwerbung auf

strassenbahn und staedtischem bus erweist sich als sehr wirksam und

wird von der ueberwlegenden mehrheit der bevoelkerung positiv aufge

nommen.
das sind die wichtigsten ergebnisse einer vom institut fuer

empirische Sozialforschung im auftrag der gewista durchgefuehrten

Untersuchung ueber den aufmerksamkeitswert der verkehrsmittelwerbung®

die sehr effektvoll © Werbung von » » spitz® 9 auf 12 triebwagen

der wiener strassenbahn etwa erreicht beachtliche werte , der

• • zwetschkenexpress 99 - wie die zuege wegen des aufgemalten riesen-

Obstes genannt werden ~ ist 87 Prozent aller wiener bekannt , in den

altersgruppen bis 40 Jahre ist der zwetschkenexpress sogar ueber

90 Prozent bekannt.
die totatwerbung kommt am besten an , bei der seiten wandbesU^

tung faellt die gestaltung stark ins gewicht , die Verkehrsmittel-

Werbung erreicht natuertich die hoechsten aufmerksamkeitswerte in

den einsatzgebieten , so dass durch regionale konzentrationen ge¬

zielte effekte moeglich sind , aber auch in den nicht frequentierte

regionen sind die erinnerungswerte beachtlich.

bei pkw- fahrem liegen die aufmerksamkeitswerte meist ueber 4m

durchschnitt , aber auch die weniger mobilen bevoelkerungsschlehten

(nicht berufstaetige , kein pkw im haushalt ) werden durch Werbung auf

oeffentlichen Verkehrsmitteln gut erreicht.

vor allem bei der Jugend kommen bemalte strassenbahnen und *uto-

busse gut an » insgesamt sind 46 Prozent der wiener der ansi h >•
' ,

die total - und seltenwandwerbung auf der strassenbahn das Stadtbild

belebt , nur 24 Prozent sind gegenteiliger anslcht , der rest ist

Indifferent.
von den Jugendlichen bis 20 Jahre sind 68 Prozent fuer die

tramwaybemalung , nur 12 Prozent empfinden sie als stoerand , a“c

bei den aelteren Jahrgaengen uebemlegt die zahl derer , die oe en

lieh . Verkehrsmittel als werbetraeger befuernorten , ( wabvg)

1008



8 . november 1977 » » rathaus - korrespcmdanz* 9 blatt 2723

kommunal :
■cSSsbm » * *K9t s* ss ** » ** S* ® 18 *

auch oestarrelchIsche experten nominiert

6 « len , 8 . 11 . ( rk ) als oesterreichische experten fuer die Unter¬

suchung des weststadions hat die Ingenieur * ammer fuer wien , nieder-

oesterrelch und burgenland den statlker prof . dipl . - lng . dr . techn.

manfred wlcke und den fachmann fuer grundbau und bodenmechaniK

prof . baurat h . c . dipl . - ing . dr . techn . richard Jelinek vor-

geschlagen.
die fachgruppe Sportjournalisten der oesterreichischen jouma-

listengewerkschaft hat den abteilungsleiter film in der tv - sport-

redaktion roLand k n o e p p l namhaft gemacht , knoeppl hat zehn

semester an der technischen universltaet studiert , ( red)

1100
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kommunal i
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baumgartner hoehe - neu © anstaltsapotheke

7 wien ^ 8 * 11 «. ( rk) Im psychiatrischen Krankenhaus baumgartner
hoehe wurde dienstag die neue anstaltsapotheke von gesundheits - und

sozialstadtrat univ . -prof . dr . alois stacher in anwesende! t

des praesidenten der oesterrelchischen apothekerkammer mag . dr . franz

z e i d l e r und des aerztlichen direktors dozent dr . Wilhelm

s o l m s offiziell ln betrieb genommen , der bau wurde mit einem
kostenaufwand von insgesamt 33,6 millionen s errichtet und mit den

modernsten medizinisch - technischen geraeten ausgestattet.
die anstaltsapotheke ( lelter mag . eugenie konhauser)

verfuegt ueber ein apparativ bestens eingerichtetes iabor zui er-

zeugung der verschiedensten Produkte , wie etwa salben , zaepfchen,
augentropfen und tinkturen . die kapazitaet liegt beim vier - oder

fuenffachen der frueheren alten anstaltsapotheke . neben den

psychiatrischen krankenhaeusern baumgartner hoehe und ybbs werden

auch das pulmologische Zentrum baumgartner hoehe und das Pflegeheim

baumgarten , das Pflegeheim in klostemeuburg sowie die beiden
kinderheime doebling und poetzleinsdorf versorgt , der beschaeftig iet <~

stand betraegt insgesamt 30 bedienstete , davon fuenf magister der

Pharmazie und fuenf Laboranten*
stadtrat stacher wies in seinen ausfuehrungen darauf hin , dass

die medikamentoese therapie gerade in den letzten jahren eine enorme

ausweitung erfahren habe , um die damit verbundene erhoehung der
medikamentenkosten besser in den griff zu bekommen , sei es daher
notwendig , durch eine entsprechende aufklaerung die dafuer verant¬
wortlichen ’ » kostenbewusster* f zu machen und diese kostenexp losioo
einzudaemmen * ( zi)
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oevp « kritik zum bau des weststadlons

8 wlen , 8 * 11 ® ( rk ) im verlauf einer oevp - pressekonferenz nahm

gemeinderat Josef a r t h © l d zum thema weststadion Stellung * ob¬

wohl der grundsatzbeschluss vom 21 * mai 1970 ein raum und finan*

zierungsprogramm fuer das Sportzentrum west in drei ausbaustufen,

kostenpunkt insgesamt 163 millionen Schilling , enthielt , stellte

arthold fest , wird jetzt das Sportzentrum auf ein fussballstadion

zu sammen sch rümpfen«
durch die ueberlange bauzeit und kostensteigerungen von 79 * 6

millionen haetten sich die urspruenglichen kosten allein des fuss-

ballstadions von 92,3 auf 177 . 5 millionen erhoeht * die kosten haben

sich somit fast verdoppelt und betragen mehr als fuer das gesamte

sportzentrum west vorgesehen war, sagte der oevp - sportsprecher * auch

eine finanzielle Planung und koordinierung sowie die technische

ueberwachung waren nie voll gewaehrleistet*
infolge der sperre des weststadlons wird jetzt der wünsch , so

arthold , nach renovierung des horr - stadions in favoriten laut * dazu

stellt die oevp fest , dass fuer dieses Stadion bereits 1976 acht

millionen Schilling bereitgestellt wurden , die bereits zwei monate

nach der beschlussfassung des budgets zum bau des weststadlons tramb

feriert wurden*
dies beweist erneut , schloss arthold , das fehlen eines sport-

staettenkonzeptes fuer Wien , das seit zehn jahren dem Unterrichts¬

ministerium vorgelegt werden soll * ( ka)
1335
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